



## **PARTICIPACION Y APOORTE DE LA MUJER EN LAS ACTIVIDADES DE TRASPATIO AVÍCOLA EN CUATRO MUNICIPIOS DEL ESTADO DE VERACRUZ**

Alfredo Arroyo Lara<sup>1</sup>

1 Universidad Veracruzana. larroal@yahoo.com.mx

Con el objetivo de caracterizar el papel de la mano de obra femenina en la avicultura familiar y su impacto en la economía doméstica, se estudiaron algunas comunidades de los Municipios de Xico, Teocelo, Coatepec y Chicontepepec de Veracruz. Se aplicó un cuestionario a familias propietarias de aves de traspatio con disponibilidad a participar en el estudio. Se entrevistó un adulto por familia al cuidado de los animales. La información recabada se vació en una hoja de cálculo. Los resultados indican que la mujer es la principal responsable de efectuar actividades avícolas (72%) e invierten dos horas diarias en ello. La mayoría de las mujeres en estas actividades (55.20%) tienen más de 50 años, el 26% tiene entre 40 y 50, y un 10% está entre 30 y 40 años. En Chicontepepec y Xico la actividad de traspatio (60.80%) es fuente de huevo y carne, pero en Coatepec y Teocelo la cría de gallinas es más baja (38.20%), lo que se atribuye a la mayor urbanización en estos municipios. Se concluye que en los traspacios donde se crían aves, la gallina doméstica es la principal especie (84%). Predomina la alimentación rústica (49%) consistente en maíz, pastoreo y en algunos casos alimento comercial; en promedio se recogen 65 huevos por semana por cada 15 aves en su pico de postura, lo que representa un ingreso potencial de \$162.00 o, desde el punto de vista nutricional, cubrir el aporte de proteína diario requerido por persona en una familia de cuatro integrantes.